

EL CASTELLANO



CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. - D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Calle de la Lechuga, núm. 13

Suscripción.

Un año.....	5,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,15

Pago adelantado.

PASTORAL DEL P. AGUIRRE

Fr. Gregorio María, por la Misericordia Divina, DEL TÍTULO DE SAN JUAN «ANTE PORTAM LARAM», DE LA SANTA ROMANA IGLESIA PONTIFICIA CARDENAL AGUIRRE Y GARCÍA, ARZOBISPO DE TOLEDO, PRIMADO DE LAS ESPAÑAS, PATRIARCA DE LAS INDIAS, CAPELLÁN MAYOR DE S. M., COMISARIO GENERAL APOSTÓLICO DE LA SANTA CRUZADA, CABALLERO GRAN CRUZ DE LA REAL Y DISTINGUIDA ORDEN ESPAÑOLA DE CARLOS III, SENADOR DEL REINO, ETCÉTERA, ETCÉTERA.

A Nuestro Venerable Cabildo Metropolitano, Capillas de Reyes y Mozárabes, Clero Parroquial y Beneficial, Semanas, Institutos Religiosos y pueblo fiel, paz y bendición en Nuestro Señor Jesucristo.

Vigilate quia adversarius vester diabolum circumdat... cui resistis fortis tu fide. Valde peris quia diabolus vester adversarius tunc circumdat te a seorsum... Beati fidei fortis in te. I. P. VIII. V. 3 Y 8.

VENERABLES HERMANOS Y AMADOS HIJOS EN EL SEÑOR: Al dirigiros por primera vez la palabra, lo cual tengo a grandísima honra, sentimientos los más diversos y encontrados demoran y embargan mi espíritu.

Pocas veces ó nunca me habré encontrado con mayores dificultades para coordinar las ideas y expresarlas con claridad y precisión. La conciencia me acusa y me continúa con muy diferentes afectos.

Al tomar posesión de esta Diócesis no he venido a un país extraño y desconocido con el que no tuviera relación ninguna. Si nací a la vida temporal en otra tierra, en esta nací a la vida religiosa; en otro Obispado recibí el Sacramento del bautismo, pero aquí recibí el Sacramento del Orden.

La Divina Providencia me trae a regir el mismo Arzobispado a donde me traje cuando se dignó llamarme a hacer la profesión solemne de los votos monacales. En él, a la sombra del claustro, pasé los años más felices de mi existencia, dedicado al cumplimiento de los fines de la vocación que me había separado del mundo, ocupado en el único negocio necesario, en santificar mi alma y trabajar por la salvación de las personas a que podían extenderse los cuidados del ministerio sacerdotal.

Cuando tuve que ausentarme de esta Diócesis para ponerme al frente de otros, llevé de ella gratísimos recuerdos hondamente grabados en el espíritu, que nunca en él se borraron, y más de una vez, en las dificultades y amarguras del ejercicio pastoral, me hicieron volver la consideración hacia estas tierras, como el viajante fatigado vuelve la vista en el desierto hacia los oasis que felizmente encontró en el camino.

Obedi a Dios que me llamó al retiro del Convento, y salí de él cumpliendo su voluntad santísima, para seguir la voz divina que me decía como en otro tiempo a los Apóstoles; *duc in altum*, lleva mar a dentro tu barca, engólfate en el pisajgo del mundo. Ahora me cabe el consuelo de regresar a vosotros sintiendo la satisfacción que experimenta el marinero cuando después de larga y accidental navegación por diversos mares regresa dichosamente al punto de partida.

Para esta Archidiócesis fueron las primicias de mi pobre e insignificante apostolado, para ella serán mis postreras labores.

La inutilidad de mis trabajos se hará más visible por el contraste con la fecundidad de la labor de mis antecesores. Pero esto mismo me anima en medio de la confusión que me produce el figurar al lado de ellos, aunque sea en el lugar último.

Su actividad, su celo, su diligencia fueron tan grandes, llenaron tan cumplidamente su deber, pusieron todas las cosas en orden tan perfecto, que hicieron fáciles en extremo las tareas de los sucesores. El último que ocupó esta Sede donde se sentaron tantos santos a quienes la Iglesia venera, y tantos sabios que son el más brillante ornamento de la ciencia española, el Emmo. Sr. Sancha, cuyo eterno descanso público que sigáis pidiendo a Dios Nuestro Señor, trabajó tan perseverantemente y con

tan singular acierto en esta porción escogida del campo de la Iglesia confiada a su paternal solicitud, que apenas dejó nada que hacer a los venideros mas que conservar sus obras y recoger el fruto de sus desvelos y sudores.

Educado en tan altos ejemplos el clero toledano, según pude apreciar desde antiguo, es modelo de actividad y de todas las virtudes, y cumple fidelísimamente las órdenes de su Prelado, que nada podría hacer en el cultivo de la vida del Señor si no tuviera cooperadores solícitos é inteligentes.

Los claros que la muerte haga en las filas de éstos se llenaran con el personal que salga del plantel del Seminario; y el saber que el nuestro se halla dirigido por los Religiosos encargados de promover las vocaciones eclesísticas, me sirve de satisfacción muy grande, pues me consta por experiencia cómo Dios bendice y hace prosperar su vigilancia y su celo.

Las Comunidades regulares que honran y enaltecen esta diócesis, son instrumento valiosísimo en la obra de la santificación de las almas, cuya eficacia, que es sobrado conocida de todos, no será yo quien pondere, por haber tenido la dicha de pertenecer a algunas de ellas.

Con las eficaces auxiliares en cuyo número ocupan lugar preferente las Autoridades, a las que envío afectuoso saludo, espero, confiado en la divina gracia, que tendré el consuelo de ver cómo mis amados diocesanos siguen los ejemplos de honradez, de civismo y de religiosidad que os doy y os doy, y de que en los tiempos en que nos ha tocado hacer nuestra peregrinación por este valle de lagrimas, son muy adversos y están llenos de peligros para el cristiano.

No parece sino que el infierno hace un último esfuerzo y junta todos sus ardides y astucias para combatir a la Iglesia y arrebatar de su amante seno los fieles que su Divino Fundador rescató con su sangre.

En otros tiempos ponía asechanzas principalmente a su virtud, para hacerlos caer en los abismos del pecado. Hoy se complace en arrancar de raíz el árbol, en quitar por su base el edificio, y procura quitar de las almas la fe que es el fundamento de la justificación y el principio de la salud espiritual; y para conseguirlo, llena el mundo de lazos y pone tropiezos en todos los caminos, y suscita en todas partes voces de seducción y perfidia a fin de que los fieles se extravíen de la senda de la verdad y se pierdan en las tinieblas del error.

Por eso las primeras palabras, después de manifestaros el paternal amor que a todos os profeso, serán, mis queridos hijos, para exhortaros a que permanezcáis firmes en la fe de vuestros padres, en la fe que hizo grande y gloriosa a nuestra patria, en la fe que os espeñan los que recibieron este encargo de Dios Nuestro Señor, que no puede engañarnos ni engañarse.

Ninguna riqueza tenéis más grande, y ningún trabajo será excesivo para conservarla. No hay desgracia, como la de vivir en pecado, porque no se vive para Dios, porque se tiene muerte el alma. Pero la desgracia es mayor al ser junta la pérdida de la fe católica, porque es muy difícil entonces resucitar espiritualmente y volver por el camino de la penitencia a la práctica de la virtud.

Cuando se llega al estado de la indiferencia religiosa; cuando no se oren en un Dios providente y justiciero, ni se espera nada después de esta vida, al hombre, no teniendo freno para sus pasiones, se precipita en los mayores excesos y es capaz de las más infamantes ignominias. Se requiere un milagro mucho mayor que el de resucitar un muerto para hacer que reflorezca y dé fruto de santidad un alma que no está alumbrada con la luz de la fe y yace en el olvido de las verdades eternas y en el desprecio de la propia salvación.

Tened, pues, hijos míos, mucha cuenta, y gran cuidado por ese tesoro preciosísimo é incomparable de que a lo presente os halláis enriquecidos; si dejarais que los enemigos de vuestra salvación os lo arrebatasen, esta vida que es trahe para todos, sería para vosotros un infierno anticipado; pues no tendríais ni consuelo en vuestros penas, ni esperanza en vuestros males, ni sostén en vuestros desfallecimientos; y para

después de esta vida, breve como el relámpago, vana como la sombra, llena de aflicciones y de miserias, no se os ofrecería otra perspectiva que el horror del sepulcro y el vacío de la nada, en el caso de que pudiéramos sofocar del todo la voz de la razón y los clamores de la conciencia, que nos hacen ver que estamos de paso en este mundo, caminando para otro en que por toda una eternidad se recoge el fruto de lo que aquí se sembrare, recibiendo, según las obras, un premio ó un castigo, que nunca terminan.

Aunque no ignoro cuán firmemente arraigadas tenían las convicciones religiosas que hicieron felices a vuestros padres, procurad huir del peligro de perderlas, porque escrito está en los inspirados Libros que quien ama el peligro perecerá en él. Ninguno mayor que el de las malas compañías.

(Continúa.)

Notas de la semana.

Los grandes Generales de que la Historia nos habla, lo fueron principalmente porque supieron conservar la disciplina, en la que no hay ni puede haber buena organización. Todo gobernante es un general que dirige al pueblo en sus fuerzas vivas al campo del progreso, para dar la batalla a la ignorancia. Pero si no cuenta con la unión de los elementos de orden, la civilización retrocede y el mal está avanzado.

El Ministerio Moret, es una asonada. La construcción de la escuadra, las conquistas del Norte de Africa, eran la aurora del desarrollo de nuestro comercio, de nuestras industrias, la esperanza de que pudiéramos presentarnos a Europa como personas internacionales.

El obrero español iba a encontrar en los valles africanos el pan que en vano busca en América; cientos de millones de pesetas que pagamos a los extranjeros todos los años por el tabaco, el algodón y el café, quedaban en las arcas españolas a cambio del azúcar de nuestras vegas, el vino de nuestros valles y la manufactura de nuestras industrias; la expansión colonial, tan necesaria para la industria como el aire para el pájaro, se ha detenido en su potente vuelo, herida por la mano criminal que en Barcelona hace sonar el estallido de la bomba de dinamita, con ese ritmo desconsolador con que la gota de agua, desprendida de los viejos muros del deshabitado castillo, cae sobre el hermoso cuadro donde el artista depositó su genio.

En nombre de la humanidad se abrieron las puertas de la cárcel, y en una amnistía general, los incendiarios prepararán otra hecatombe que acabe con el puerto de Barcelona para que los franceses en Marsalla aumenten sus riquezas mientras los españoles se mueren de hambre.

En nombre de la economía se hará venir al valeroso Ejército español sin recoger los laureles que su heroísmo ha conquistado, y los franceses explotarán los productos del domado Rif. La Banca Judía esparcirá por todo el mundo acciones de ferrocarriles y de minas que, regadas con sangre española, aumentarán considerablemente la riqueza francesa.

El patriotismo español es incompatible con Gobiernos españoles que obedezcan sin replicar a los banqueros franceses. Por eso Moret no trae otro propósito que ahogar en sus fuentes el patriotismo español.

La Religión y Ejército están amenazados de muerte. ¡Son españoles!

¿Se quieren pruebas? La masonería pensó en hacer ignominia a Barcelona y se infló la noticia de la separación de Cataluña y su unión a Francia. El patriotismo se impuso, Barcelona quiso ser española y entonces se propusieron aniquilarla. Las escuelas anarquistas han hecho la obra.

Era necesario deshonrar al Ejército que en Africa haría españolas inmensas riquezas que les convenían a los franceses. Se impidió por todos los medios que salieran los soldados, se les desmoralizó, y cuando los Jefes y Oficiales, con un valor temerario como se ve poquitas veces en la Historia, de socialistas, ateos, blasfemos y hombres honrados hicieron un ejército español, admiración del mundo, a fuerza de

talento y heroísmo, cuando nuestras armas consiguieron conquistadas que en buenas manos serían la salvación de España, se le llamará, se le hará venir.

Es necesario quitar al pueblo su patriotismo, y se sostienen *El Imparcial*, *El Liberal*, *El Herald* y *El País*.

En ellos se incitará al pueblo contra el capital, para que ninguna industria prospere; contra la Religión, para acabar con la honradez; contra el Ejército, para acabar con la autoridad que restablece el orden.

El nuevo Gabinete es el siguiente:

- Presidencia y Gobernación: Moret.
- Estado: Pérez Caballero.
- Hacienda: Alvarado.
- Gracia y Justicia: Martínez del Campo.
- Guerra: Loque.
- Marina: Concas.
- Instrucción pública: Barroso.
- Fomento: Gasset.

Pero los que mandan son los Banqueros Judíos que dicen:

«El Herald atribuye anoche los siguientes juicios a D. Gumersindo de Azárate:»

Difíciles son las circunstancias en que llega al Poder el partido liberal.

En cuanto a Cataluña, es obligado el restablecimiento inmediato de las garantías y la rápida tramitación de todos los procesos iniciados, efectuando res-

Con esto se restituirían a Cataluña todos los extrñados, y cuando se considere oportuno, la amnistía completaría la acción pacificadora que corresponde ejercitar al nuevo Gobierno.

En cuanto a la guerra de Melilla, hay que ir a la solución cuanto antes sea posible.

El nuevo Gobierno ha de justificar su denominación de liberal, acometiendo resueltamente toda clase de reformas que garantizan la libertad de conciencia y resuelvan los problemas económicos, culturales y obrero, adaptándose en el primero a la tendencia social que inspira hoy a todos los partidos avanzados de Europa y que desarrolla en Inglaterra Lloyd y George.

Y en boca de D. Melquíades Alvarado pone estas otras declaraciones.

«Respecto del conflicto de Melilla hay que ir a una solución que deje a salvo el honor del Ejército, que se identifica con el honor de España; pero que ponga límite a los sacrificios que extenían al país y comprometen su porvenir gravemente.»

Urge reconciliarnos con Europa, y para ello es preciso resolver con urgencia el problema de la reforma de las leyes penales en forma de que sólo en el caso de ser cogido con las armas en la mano pueda ser juzgado el elemento civil por los Tribunales militares.

Y respecto de la situación, anormal de Cataluña, se impone, por lo pronto, el inmediato restablecimiento de las garantías constitucionales; después, la extinción rápida de todos los procesos; más tarde, una amnistía, cuya oportunidad corresponde estimar al Gobierno.

Los elementos avanzados tenemos el deber de ofrecer a la nueva situación una tregua. Las cosas han cambiado totalmente.»

SALUS INFIRMORUM

(Dedicado a los soldados enfermos de Melilla).

Ví en el campo una flor sedienta y gustosa, enferma y carcomida del insecto, y sangre al cielo pidió con dolor afecto su salud; no atendió el cielo su angustia. Al pie del sauro que bebuchó su canto ví cómo un ave enferma se moría, y aunque al cielo plaba en su agonía, el cielo no atendió su amargo llanto. Y en soledad murieron la corola de la flor y del ave los gorjeos; sólo el hombre no muere en sus dolores, porque el alma del hombre no está sola. La familia, solas del ser humano tiene cantos de pájaro en la infancia.

tiene en la juventud flor y fragancia, fruto en la madre, sombra en el anciano.

Y aunque el astro radiante que ilumina de la humana familia los paisajes se vea oscurecido por celajes de enfermedad incógnita dañina;

Y el dolor cual bacilo contagioso, y el yerro y la maldad cual cruentas llagas y la peste y dolencia como plagas de alma y cuerpo conturben el reposo;

¿Acaso el cuerpo humano y su alma noble, enfermos, caerán desamparados cual la flor ignorada de los prados, como el ave que espira al pie del roble?

No, que en momentos de cristiana calma implorarán del cielo la clemencia, y si el cuerpo sucumbe a la dolencia, salud el cielo enviará á su alma.

Mas aun el cuerpo enfermo y moribundo remedio á sus dolencias ha encontrado, parálitico, herido ó apestado, desde que es Cristo la salud del mundo.

Que si de toda enfermedad y ruina fué triste origen la mujer primera, hizo Cristo á su Madre la enfermera y fuente de salud y medicina.

¡Oh fuente de salud y de alegría, cuyo fecundo manantial no mermal no, no está sólo el hombre cuando enferma, que á su lado estás Tú, Virgen María.

Allá en la estancia oscura y silenciosa entre sombras que agita una luz vaga en lecho de dolor voz que se apaga marmura: espero en Ti, Virgen piadosa.

Llagas y enfermedades, fiebre y tedio en el santo hospital y en el asilo con lágrimas que corren hilo á hilo claman: de tí esperamos el remedio

El soldado á quien fué tu escupulario agida santa en el combate rudo te llama su salud y fuerte escudo cuando herido se ve en el dispensario.

Y Tú, Madre y solícita enfermera, Tú, Medicina, Tú, de salud fuente junto al lecho te pones del doliente en el cuadro que está á su cabecera.

Y de la lamparilla al cabeceo oscilando en la alcoba silenciosa la sombra de tu imagen prodigiosa deja oír misterioso cuchicheo.

Es tu mirada llena de ternura, tu voz maga ahuyentando la dolencia, tu poder eficaz más que la ciencia, tu sombra que al enfermo alivia y cura.

Es la salud bajando de tu mano; despierta, y abandona el lecho suyo.

Ví en el hogar la infancia agonizando, la juventud cual flor pálida y mustia, presa el anciano de mortal angustia, la madre al pie del lecho sollozando.

Y en tu nombre, ó María, á los hogares tornó el sol con sus flores y sus brisas, gozos maternos é infantiles risas, cuentos viejos y jóvenes cantares.

Yo he leído en lápidas y exvotos trofeos de santuarios y de ermitas tus gracias de salud casi infinitas cual gritos de la fe de tus devotos.

Fuente de la salud llamante á gritos de Lourdes y el Pilar tus Sanatorios é inúmeros Marianos Consultorios en que obras Tú prodigios inauditos.

Oh fuente de salud y bienandanza, nunca exhausta en su nítida corriente, María, mi salud, si estoy doliente, y siempre mi dulzura y mi esperanza.

S. Liso y Estrada.

Carraque 12 X 909.

Después del combate.

Vamos á hacer nosotros lo que están haciendo nuestros soldados en Melilla.

Si durante la noche se ha librado un combate, el primer cuidado de todo General previgilante es recorrer el campo cuando ha llegado el día, apreciar la extensión de las pérdidas sufridas por ambos contendientes y observar las posiciones del Ejército enemigo.

Seamos también nosotros prudentes y observemos.

Se acaba de librar una gran batalla. Por el momento hemos vencido; pero el triunfo dista mucho de ser completo, la batalla decisiva se ha aplazado, y mayores combates nos esperan.

¿Cuál es nuestra posición?

¿Cuál la de nuestro enemigo?

¡Son legión!...

Hoy es ya de que abramos los ojos.

Oreíamos que nuestros enemigos se redujeran á unas docenas de anarquistas, explotadores de la alarma, que habían convertido á Barcelona en campo de experimentación.

Nos hemos equivocado.

Se guerreaba en emboscada, y sólo algunos, ó más fanáticos ó más decididos, se dejaban ver, quedando los demás ocultos entre tinieblas para herir á mansalva. Cuando ha llegado la ocasión, todos se han lanzado al asalto.

¿El número de nuestros enemigos? Imposi-

ble calcularlo. Hay entre ellos tal variedad de matices, tal contraste de tonalidades, pertenecen á agrupaciones tan distintas, que si bien podemos decir dónde terminan, no podemos decir dónde comienzan.

O más claro: podríamos decirlo, pero ni á nosotros mismos nos atrevemos á confesarlo.

El día en que los campos se deshinden, cuando se borren los colores esfumados, cuando no haya más que *derechas é izquierdas*, nos causará espanto el vacío que nos cerca y nos horrorizará la soledad en que vivimos.

¡No son personas de orden todas las que quieren parecerlo!

Parecemos muchos y, llegada la hora del combate, somos bien pocos. Quizas el cuento de los gallegos que se dejaban apalear porque *estaban solos* tuviera aplicación á nuestro caso.

Al revés, nuestros adversarios parecen pocos y son legión.

Unos laboran activamente, como propagandistas, como escritores, en proclamas revolucionarias, en el mitin, en la organización del partido, con el puñal, con la dinamita; otros laboran pasivamente, pero con no menor eficacia, alentando en ese camino de perdición, con alabanzas veladas, con informaciones tendenciosas, arrojando insensatamente combustibles al fuego, con la loca esperanza de recibir herencias que pudieran ser fatales....

Pero, pocos ó muchos, todos trabajan.

¡Y nosotros!...

El campo de batalla.

Cuanto más extensa en la línea de combate, más difícil se hace la defensa.

También en esto ha precedido la revolución con bien calculada táctica.

Los últimos sucesos han puesto á descubierto una de las posiciones enemigas, al presentar batalla en el campo político-social; pero sería temerario pensar que los adversarios no dirigen hacia otro lado sus baterías.

La revolución ha se deslizado furtivamente en la escuela, y poco á poco, insensiblemente, casi diríamos dulcemente, van muriendo las jóvenes almas, las almas vírgenes é inocentes de los niños, asfixiadas, envenenadas.

Se ha introducido audaz en los salones, y todos habemos oído qué éxito en el taller ha reclutado sus mejores campeones.

Lucha en la Prensa, y de su astucia y de sus triunfos todos podríamos decir algo.

Hasta en las Asambleas de la Nación se ha presentado descarada, arrogante, amenazadora.

Mas, á qué seguir. ¿Hay algún orden de cosas, alguna manifestación vital, á donde no se intente llevar la anarquía y el trastorno?

¿Qué intentan?

Con toda revuelta hay vividores que quieren dirigir la corriente á mayor provecho de su bolsillo, ó convertir á la plebe en pedestal de sus ambiciones; pero este es el fin de algunos revolucionarios, no de la revolución.

Podría creerse que la revolución que nos amenaza ó es política, ó tiene tendencias políticas; sin tratar de negarlo, quiero hacer constar que la política no es más que el antifaz. Ferrer lo dijo: me importa poco la República, lo que á mí me interesa, lo que yo quiero, es la revolución.

¿Qué se busca, pues? ¿La destrucción de clases? ¿La nivelación de todos los derechos? ¿La igualdad de todas las fortunas? Es admisible esta intención en obreros, faltos de cultura, á quienes una y mil veces se ha dicho que ellos, lo mismo que todos, están llamados á gozar en el banquete de la vida, al cual sólo se sientan ahora unos cuantos mimados por la fortuna y sostenidos por el despotismo; y el pobre obrero, que lo ha creído, mata, saquea, destruye, porque, en su ignorancia, espera que el robo, la destrucción y el asesinato serán los pedafios por donde suba á la cima de su sangrienta rebelión.

No, no es la nivelación de derechos ni de fortunas el fin de la Revolución, así como tampoco lo es el quemar Conventos y destruir Iglesias.

La eterna lucha entre el bien y el mal, esa lucha que á través de todos los siglos se ha perpetuado, que ha producido tantas hecatombes, ocasionado tantos disturbios, encendido tantos odios; esa lucha que comienza en el paraíso y que sólo tendrá fin cuando haya llegado el del hombre; esa lucha que, en suma, tiene por protagonistas á Dios, bondad suprema, y á Satanás, su enemigo irreconciliable, es la que contemplamos en los momentos presentes, encarnada en los más trágicos episodios.

La obra de Dios, la verdad, la Religión, el Catolicismo, Dios mismo, hé ahí el blanco último de todos los tiros, lo que excita todas las bajas pasiones.

Armas de mala ley.

Las armas de nuestros enemigos son las más temibles.

Para ellos no hay medios ilícitos con tal de llegar al fin.

Las mentiras más atroces no le sirven de peso en la conciencia.

La calumnia es su elemento.

Si la calumnia no basta, emplean la irrisión y el escarnio.

Y cuando esto es inútil, acuden á la violencia.

¡Ah! Proceden con lógica brutal. No creen

en Dios, sacuden el yugo de toda autoridad, se rebelan contra toda ley, rebazan toda responsabilidad moral; ¿qué arma, por infame que sea, les está prohibida? ¿por qué han de retroceder ante el delito?

Y con ser mortíferas estas armas, hay todavía algo que es más peligroso: la organización de nuestros enemigos. El cálculo más estricto preside á sus pasos; avanzan, de prisa ó de despacio, según las circunstancias, pero avanzan siempre, sin abandonar el terreno conquistado, sin retroceder una línea. Tienen fe ciega en sus jefes y les obedecen como autómatas. ¿Que muere uno? La brecha no se nota; ciento vienen á ocupar el lugar vacío.

Y esa organización no se limita á una ciudad, sino que á toda España envuelve con círculo de hierro.

¡Fuese esto sólo! El gran monstruo extiende sus tentáculos por todas partes. En todas partes hallaría al revolucionario, siempre el mismo, con la misma consigna, con las mismas órdenes, con el mismo fin.

Temores y esperanzas.

Hemos asistido á un primer ensayo de movilización de fuerzas, y hay que confesar que, para ensayo, no ha salido á nuestros enemigos del todo mal.

Yo no me atrevo á pensar lo que podrá ocurrir mañana, cuando á una señal convenida se lancen á la calle todos los adeptos que la Revolución cuenta en la península; cuando al compás de la *Internacional*, millones de obreros, ordenados y compactos, todos a un tiempo, se levanten imponentes en toda Europa contra gobiernos débiles, cuando no cómplices, haciendo bambolear sobre sus vacilantes cimientos a una civilización, cristiana sólo por el nombre, para levantar otra nueva, materialista y pagana, sobre montones de ruinas.

Y es evidente que hacia este desolado caminamos.

Es muy cómodo recurso el contestar que tenemos á nuestro favor, á favor del catolicismo, divinas é inmortales promesas, y que á pesar de todos los esfuerzos del abismo, la Cruz triunfará siempre.

Lo raro sería que la pereza no hallase alguna disculpa.

Pero no pequeños de ignorantes. El actual estado de cosas nos lleva al abismo, nos conduce á la ruina.

Triunfará, sí, el catolicismo, porque Dios lo ha dicho; ¿pero será en España? Eso es lo que no ha revelado Dios. Triunfará, de seguro, si trabajamos para que triunfe.

De otra manera, quizás nos veamos condenados en cercano día á ver á la irreligión pasear triunfante por Francia, mientras que otros pueblos, no sé cuáles, donde ahora trabajan ignorados misioneros, vendrán á recoger la herencia que nosotros abandonamos, á levantar un trono á la Cruz que nosotros abatimos, y templos y altares al Dios verdadero á quien hemos negado nuestro culto.

¡Ay! No quisiera ser profeta de la desgracia; pero preveo que el temido día está más cerca de lo que pensamos.

Quizás en las logias está ya preparado el epitafio, por no decir el *invi* que ha de cubrir los restos cadavéricos de la *Europa cristiana*.

Examen de conciencia.

Los graves sucesos que hemos presenciado, las consecuencias que se han seguido, las manifestaciones á que ellos han dado margen, invitan á pensar seriamente á todo hombre reflexivo.

Seamos, una vez siquiera, bastante humildes para no culpar á los demás, y por lo menos, allá en el santuario de nuestra conciencia, tengamos el valor de confesarnos nuestras flaquezas.

Nuestros enemigos son audaces hasta la temeridad. ¿Somos nosotros valientes para manifestar ante el mundo las creencias que profesamos en el seno del hogar?

Ellos arriesgan la vida, *juegan la cabeza*, según frase suya, por apresurar la hora de la revolución. ¿Arriesgamos nosotros, no la vida, pero ni una parte mínima de nuestros intereses?

Los hijos de la revolución acuden disciplinados á las urnas para llevar al Municipio, á la Diputación, al Parlamento, hombres que comparten y defienden sus ideas; ¿nadá nos reprocha á nosotros sobre esto nuestra conciencia?

Separados entre sí por ideas, por intereses, por rivalidades, se unen todos en apretada falange al grito de: «El Catolicismo, hé ahí el enemigo»; ¿no es bochornoso que nosotros, los católicos, ante la anarquía que todo lo invade permanezcamos divididos por discordias de familia, en las cuales todos anhelamos lo mejor, pero sin que jamás lleguemos á entendernos?

El enemigo se organiza, mientras que nuestras asociaciones católico-obreras arrastran vida lánguida, para sucumbir luego con muerte prematura.

Propaga activamente sus ideas, si puse que nosotros carecemos de entusiasmo, casi diría de fe en nuestras doctrinas salvadoras, esperando que la verdad se difunda ella sola, como si no fuera condición precisa, para que prospere, la lucha, el sacrificio, el heroísmo.

No bastan lamentaciones estériles. Se impone la lucha pero una lucha entusiasta, sostenida, organizada. Lucha en el hogar doméstico, en la escuela, en la calle, en la Prensa, en el mitin, en las urnas, en el Municipio, en el Parlamento.

Es preciso que entendamos bien que luchar es vivir.

Y sólo á costa de la lucha, obtendremos la victoria.

Benjamín.

POLVO Y ARENA!

Quando Moret hablaba de que el rayo estallaría sobre las alturas monárquicas si Maura seguía en el poder, aplaudían los republicanos.

Si hubiera sido verdad, hubieran pedido que siguiera.

Los ricos han querido que caiga Maura por no pagar cien duros por sus hijos. Con lo que viene, pagaran doscientos y sus hijos.

Cu-Qu, periódico satírico de Barcelona, presenta unos leones escualidos, los periódicos del trust, y pregunta al domador La Cierva: ¿No le dan á usted miedo? — ¡Cál! Los tengo domados por el hambre.

Bien se van á poner ahora. A no ser que los Oficiales del Ejército les destruyan la guarida ó dejen de leerlos, lo que no será difícil.

Presentaba también un gallo, el trust, con un rollo en la boca, el proceso Ferrer, y decía: — Este gallo que no canta, algún tiene en la garganta.

¡Naturalmente! Era su amo, digo, su accionista y.... «no con quien naces sino con quien paces».

El Sr. Gasset es Ministro de Fomento. La política hidráulica se impone.

El País, mas que agua necesita legía; La Época, agua de tila; el Trust, agua de vejeto; El Imparcial, agua de rosas; El Liberal, agua-ras; Heraldo, aguardiente, y El Progreso, agua rdame sentado.

El fondo de reptiles será repartido entre los periódicos del trust.

Nada más justo; á cada uno lo suyo.

El Sr. Moret es Ministro de la Gobernación. El Presidente del Consejo sólo es Ministro de Gobernación hasta que se completa el Gabinete, luego, de ninguna manera.

Pérez Galdós quiso, elevar un canto y ha elevado un bloque. Veremos cuantos adoquines saca.

ESPERANZAS

Dá miedo oír por todas partes las expresiones de temor que se escapan de muchos labios. Unos se la anarquía está cargada á illustrated plantas. No será yo quien niegue la gravedad de las circunstancias presentes, pero tampoco quiero ser tan pesimista que sobre la cabeza de cada español vea suspendida, para caer inminentemente, la espada de Damocles. No es tan universal el mal como se cree. Las turbas revolucionarias, impetidas por las logias masónicas, lanzan en Barcelona, contra el santuario, la tea incendiaria; la nación en masa protesta más ó menos enérgicamente contra esa barbarie inahilicible. Si la fiera del anarquismo internacional brama al sentirse herida en una de sus principales cabezas, la representación de la opinión de Europa en los Parlamentos, y con ellos la mayoría de las naciones, que no parece mayoría porque no chilla tanto como las turbas anárquicas, recibe con simpatía y aplaude las medidas justas de represión adoptadas contra los perturbadores del orden. Si una imprevisión de nuestros políticos, y sobre todo, si una preña vanal con sus exageraciones y mentiras, apoderándose por sorpresa de los corazones de muchos, infunde ideas anárquicas en algunos elementos militares y contribuye á los primeros reveses de la campaña, pasada la primera impresión, el valor indomable de nuestro Ejército y las energías latentes en el corazón español, reaccionando vigorosamente, levantan nuestra Patria á la altura de las naciones más militaristas.

Mas todavía, considerando la acción y reacción actual del mal y del bien en nuestra Patria, tengo para mí que estos conatos de anarquismo no pasan de ser una advertencia, una gracia que hace Dios á nuestra España y á nuestros políticos, para advertirlos á donde lleva su libetalismo, qué es el árbol que lleva tan envenenados frutos. Recordándoles las brutalidades que se han visto en la culta Barcelona y las amenazas de otras partes, podemos decirles: Ahora, reyes, reflexionad, aprended los que juzgáis la tierra. Habéis querido hacer al pueblo liberal y él se ha hecho anarquista; habéis quitado de sobre sus hombros el yugo de la Iglesia, y luego si ha roto el yugo de vuestra autoridad; no habéis querido defender á los religiosos y sacerdotes y fieles, y hé aquí que también correrá vuestra sangre después de perder vuestra hacienda los propietarios, vuestra autoridad los gobernantes y vuestra tranquilidad los sibaritas. Habéis reparado en la pintura del anarquista Ferrer? La furia desgredada, blandiendo inflamada tea, conculca con su destrubora planta vigente, acerbo de cruces, de imágenes, de mitras y... de teresianas y espadas y cañones y códigos y constituciones. Ahora, reyes, medidat, medidat los que juzgáis la tierra.

Juan Pablo López

Una felicitación.

A mis manos, por casualidad, llegó un libro bien editado, dado a luz en Toledo en la imprenta del Colegio de María Cristina para huérfanos de la Infantería, de papel satinado, tipos claros, con portada a cuatro tintas, en la que leo: «Academia de Infantería, Catálogo de su Biblioteca, Año 1909».

Para mí fué un hallazgo interesante. Sabía que al frente de la Biblioteca se encontraba un Comandante instruido, amigo de toda clase de disciplinas, entusiasta por la difusión de los conocimientos pertenecientes a cuanto sea objeto del entendimiento humano, gran patriota, enamorado de las cualidades de nuestra raza, compenetrado con el espíritu toledano y cristiano sin distinciones y en seguida pensé que su obra correspondería al concepto formado en mi mente de los dones que adoran a tan competentísimo Jefe.

Me había deleitado con su preciosa Conferencia dada en el Palacio Arzobispal de Toledo el día 25 de Marzo de 1906. Allí había visto estampado el pensamiento neto católico con la profundidad de la idea y la donosura de la frase. Allí mis ojos contemplaron el amor a la patria, la solución de algunas de las cuestiones que ahora se agitan en el mundo, particularmente en materias de enseñanza y educación con las palabras del Gran Pedagogo el venerable Sacerdote Sr. Manjon: «Redimir y salvar a individuos, familias y pueblos de la ignorancia y el atraso, de la inmoralesidad y de la degradación, de la enfermedad y del hambre».

¿Y cómo se propone el Sr. D. Hilario González, que es el autor de la conferencia, conseguir fines tan adecuados a la felicidad de los pueblos? Y nos contesta con estas sublimes sentencias, que parecen arrancadas de los escritos de los Santos Padres: «Instrumento de esta redemptora obra había de ser la educación, por ser la educación una palanca capaz de mover y cambiar, no sólo a los individuos, sino a los pueblos enteros. Porque educar con el fin de hacer hombres y mujeres cabeles, dignos del fin para que han sido criados, es perfeccionar la obra preclara de Dios, es dirigir, desarrollar y desenvolver los gérmenes de todo lo bueno que Dios ha plantado en el hombre, para procurar su dicha temporal y eterna».

Así se habla. Hay que procurar que los hombres tengan presente el fin para que Dios los crió, y entonces la pedagogía caminará por vías anchurosas que produzcan la prosperidad, cultura y verdaderos adelantos de las naciones. Y no se engendrarán y nutrirán fieras y aun mucho peores, cual han sido los enseñados por el Sr. Manjon.

Si siguiéramos al Sr. González en su exposición, y elegimos el gran Manjon, no podríamos decir nada de la obra que tenemos sobre la mesa, Catálogo de su Biblioteca de la Academia de Infantería.

Observa este catálogo de 856 páginas en un tomo, delante de las que registramos una lámina en honor de la Infantería española y de sus triunfos y además se representa una biblioteca sobre la que escrito está *Nunc Minerva Postea Pallas*, a continuación nos recrea un excelente prólogo, escrito por el Sr. González, narrando la historia de la Academia y de su biblioteca y contándonos las vicisitudes de una y otra hace resaltar su humildad; aunque sintiendo, son palabras del Sr. Bibliotecario, por nuestra parte que el deber reglamentario hubiese puesto sobre nuestros débiles hombros el peso de tan delicada misión.

La finalidad de misión el Sr. González con su trabajo, que supone una laboriosidad incansable, un temple de acero y constancia a toda prueba? Los Sres. Capitanes de Ingenieros muy distinguidos, que redactaron el catálogo de la Biblioteca de su Academia, dicen: *Sólo empleando mucho tiempo y un trabajo constante, se puede esperar el hacer algo aceptable; y aun así, los mejores catálogos resultan defectuosos.* Nuestro gran filósofo Balines, hablando en el tomo tercero de su Filosofía Fundamental del *Origen y carácter de la relación entre el lenguaje y las ideas*, nos enseña las condiciones que debe poseer un catálogo de biblioteca; estas son sus palabras: *Yo compararía el lenguaje a un registro de biblioteca, que será tanto más perfecto cuanto mejor reúna la sencillez y la variedad para designar con exactitud la clase de los libros y los estantes donde se hallan.*

Que el catálogo publicado en este año por la Academia de Infantería reúna la variedad y la sencillez exigidas por el gran filósofo, salta a la vista de quien le pase por el Cuadro de la Clasificación Sistemática y las distintas secciones, divisiones, títulos y materias que abraza, después de detenerse a considerar el siguiente cuadro: *Distribución de las obras en las respectivas secciones*, y por último, examine el resumen por el que se nos hace saber que la Academia de Infantería tiene 7.071 obras, que componen 11.613 volúmenes, que con los repetidos suben al número de 13.612 volúmenes.

El Sr. González, rodeado de pilas de libros, ha sabido desembarazarse de ellos, disponerlos con orden, colocarlos de forma que con facilidad sea servido quien en la Biblioteca pueda evanear las citas que necesita ó laborar con intensidad acerca de las materias más abstrusas é interesantes.

En multitud de páginas ha descubierto el

Sr. D. Hilario González, digno Profesor de la Academia de Infantería, el Cuadro Sistemático, añadido, para terminar, su completo índice de autores.

Por ser demasiado largo lo escribo me concreto a felicitar a la benemeritísima de la patria Academia de Infantería, al ilustre y entendidísimo Sr. Coronel D. José Villalba, a quien el Sr. Comandante González califica de su maestro en todo, al diligente y sabio Profesor autor del catálogo y a sus cooperadores. Felicito con toda mi alma al Sr. González por haber enriquecido la Biblioteca con obras de nuestros profundos pensadores del siglo XIX, que lo fueron los católicos. Inspirándose los estudiosos señores Alumnos en las grandes ideas de esos autores, sabrán morir con honor, como ha sucedido en Melilla, y honrarán a España con su saber militar y su valor de héroes, como están efectuándolo, pese a los malos españoles y a sus aliados extranjeros enemigos de nuestras glorias.

Anacleto Heredero.

GACETILLA

Congreso de Gobierno municipal.—La Comisión organizadora del Congreso de Gobierno municipal continúa trabajando activamente en la preparación del mismo, cuyas sesiones tendrán lugar en Barcelona los días 17, 18 y 19 del próximo Diciembre.

Son en gran número los temas que distinguidas personalidades han anunciado para ser tratados en él. Algunos de estos temas se han recibido ya a pesar de que el plazo de su remisión no termina hasta el 30 de Noviembre, si bien las conclusiones deben serle con anterioridad al 31 del presente mes.

Entre los indicados temas figuran todas las materias que afectan a los municipios, y especialmente a obras públicas, sanidad, higiene, beneficencia, municipalización de servicios, arte, cultura, acción social, gobierno municipal y lo relativo a Hacienda en sus diversos aspectos.

Asimismo son muchas las inscripciones de congresistas efectuadas hasta la fecha, entre los cuales figuran como colectivos muchos Ayuntamientos y los principales centros de cultura, tanto industriales y mercantiles como jurídicos y científicos en general.

Entre los individuales se hallan también las personalidades de más prestigio y gran número de Diputados, Senadores, Catedráticos y juristas.

Tenemos a la vista los cuadernos 7 y 8 de la obra *Guerra de Africa*, publicada por la casa editorial de Alberto Martín, de Barcelona; en el cuaderno 7 se reparte un mapa del Imperio de Marruecos a tres tintas, y en el 8 un mapa de las costas de África. D. Benito Chías, trazó por encargo de dicha casa, el cual se vende al precio de dos pesetas montado en tela y encuadernado (encartonado).

En los citados cuadernos, el autor de la obra hace la descripción de la campaña de 1859 al 60; muy en breve comenzará el relato verídico y detallado de la actual campaña.

La suscripción a una obra tan interesante y completa puede hacerse dirigiéndose al editor, Obispo de Cienfuegos, 140, Barcelona, ó a las librerías ó centros de suscripciones. El precio de cada cuaderno de 24 páginas es de 25 céntimos.

NOTICIAS

Talavera.—En la noche del 16 de los corrientes promovió un gran escándalo, por hallarse completamente ebrio, el vecino de Calera Esteban Chio, negándose a pagar dos cafés que había tomado en el de la Amistad; por lo que, llevado a la prevención, como era muy natural, se le ocupó un revólver y una navaja, dándose cuenta al Juzgado.

Las Herencias.—En este término, y por hurto de bellotas, fueron detenidos por la Guardia civil los esposos Mariano García é Ignacia Recio.

Calzada de Orpesa.—También en este término, y por la misma causa, han sido detenidos por la Benemerita Toribio Rodríguez y Lorenzo Rodríguez.

—En este pueblo de Orpesa, por una Comisión nombrada al efecto, se ha postulado por la población al objeto de remitir fondos a los soldados de la misma que se hallan en Melilla, habiéndose recaudado bastante cantidad.

Los Navalmorales.—En la casa del vecino de este pueblo Fabián Clemente García, se declaró un incendio, la noche del 16 del actual, que redujo a cenizas cuatro habitaciones, camas y demás enseres. La Guardia civil, serenos y vecindario cooperaron eficazmente a su extinción, evitando que se propagara a las viviendas inmediatas; el hecho creése ha sido casual.

Cabolla.—Estando jugando en este pueblo los jóvenes Dionisio Caras y Elías Vallejo sobre cuál de las armas era mejores, si las blancas ó las de fuego, se le disparó al primero una pistola, hiriendo a Elías en el estómago, siendo su estado grave.

DE LA CAPITAL

Ejercicios Espirituales.—Los señores que componen la Asociación Sacerdotal han acordado practicar Ejercicios Espirituales en la Iglesia de Padres de la

Compañía de Jesús desde el día 25 del presente mes hasta el 1.º de Noviembre.

Los Sres. Sacerdotes que gusten de hacer los Santos Ejercicios pueden dar aviso de ello al Sr. Presidente de dicha Asociación (Colegio de San José).

Los cubiertos de la tómbola de San Jerónimo han correspondido al núm. 800, habiendo sido agraciado nuestro particular amigo D. Luis Moreno de Vega, Tesorero de la Cofradía.

Durante la presente semana nuestro eminentísimo Cardenal Aguirre ha administrado en la mayoría de las Parroquias el Sacramento de la Confirmación.

Por carecer en un todo de interés la sesión celebrada el pasado lunes por el municipio de la capital, dejamos de publicar la acostumbrada sección *En el Ayuntamiento*.

La tómbola establecida en la calle del Comercio por la Junta de Damas de esta ciudad, y cuyos productos se destinan al socorro de los heridos en la campaña de Melilla, se está viendo todas las noches muy concurrida.

¡Ojalá que los sacrificios de las distinguidas damas que componen la Junta se vean coronados del mayor éxito!

El día 20 del que cursa falleció en esta capital la virtuosa señora D.ª Francisca Nielfa y Cantero, que recibió cristianamente los auxilios espirituales. R. I. P.

A su desconsolado esposo D. Juan García Caña, hijos y demás familia, y de manera muy especial a D. Pablo G. Nielfa, nuestro querido amigo particular, enviamos nuestro más sentido pésame, rogando a la vez a nuestros suscriptores encomienden a Dios en sus oraciones el alma de la finada.

Son muchas las calles que se ven llenas de inmundicias, y la verdad, en época en que tanto se discute la higiene no nos parece bien. ¿No cree conveniente el Sr. Alcalde que debe remediarse esta falta?

Como anunciábamos en nuestro número anterior, el pasado domingo se celebró en la Escuela de Artes Industriales la distribución de premios a los alumnos de este Centro.

Al acto asistieron las Autoridades y un público tan selecto como numeroso que ocupaba los salones destinados a Museo y Exposición, revistiendo gran solemnidad.

Reciban nuestra felicitación más sincera el señor Director de dicha Escuela y el Claustro de Profesores, y perdonen que, contra nuestra voluntad, no podamos publicar sus nombres a este asunto.

El espectáculo-gimnasta y acróbata celebrado en la plaza de toros el pasado domingo, se vió bastante menos concurrido que el primero dado por la misma tropa.

El día 16 de los actuales pasó a mejor vida, confortada con los Santos Sacramentos, D.ª Catalina del Prado y Rivera. R. I. P.

A la par que rogamos a nuestros lectores una oración por el alma de la finada, enviamos a su desconsolado esposo D. Gabriel García y Guerrero y demás familia, en particular a nuestro bueno y querido amigo D. Tomás Abarrategui, colaborador de este semanario, el más sentido pésame.

Nuestro distinguido y particular amigo D. Manuel Castaños y Montijano ha sido ascendido a Coronel con la antigüedad de 7 de Septiembre del corriente año.

Enviamos nuestra más calurosa felicitación a tan distinguido militar.

Ha sido nombrado Profesor de la Academia de Infantería D. Enrique Fernández, donde estaba en comisión.

También se anuncian en el *Diario Oficial* tres vacantes de Ayudantes de Profesor en la misma.

Ya ha empezado la temporada teatral, y por ende la exhibición de obras inmorales. El Sr. Empresario de Rojas no quiere sin duda apearse del burro, y nosotros, si no precisamente en este número, en sucesivos le demostraremos una vez más que por el camino emprendido conseguirá el que no vaya nadie a ese centro de corrupción.

No consideramos suficiente tiempo para juzgar en todas sus partes a la Compañía; pero si diremos por hoy que tiene algunos lunares.

También el sábado y domingo hubo en el Coliseo Moderno buena cante flamenco. ¿Pero a dónde vamos a parar?

Red Telefónica de Toledo.—Conforme a los sorteos de la Lotería Nacional verificados el 30 de Septiembre último y 11 del actual, han sido agraciados con el obsequio de esta Red los abonados Redacción *Campaña Gorda* y D. Faustino Vega, que respectivamente eligieron una manta de cama y media arroba de aceite, que facilitaron el comercio de D. Euperto de Arce, teléfono 209, y la posesión de Buenavista, teléfono 332.

Estos regalos, entre otros muchos y variados, ofrece esta Empresa cada extracción de lotería al abonado ó abonados poseedores de cifras que coincidan con las tres últimas de cada premio mayor.

Desde el próximo lunes quedará abierta en la Escuela Superior de Artes Industriales de esta ciudad, la clase de Bordados y Encajes que con tanto acierto dirige la distinguida Profesora Srta. Pilar Huguet.

La matrícula extraordinaria, tanto para esta clase como para las demás, sigue abierta en dicho Centro hasta el 31 del actual.

El día 17 del actual quedaron proclamados Diputados provinciales, con arreglo al artículo 29 de la Ley, los señores siguientes:

Distrito de Toledo-Ilescas: D. Samuel García Ruiz, conservador.

Distrito de Orgaz-Navahermosa: D. José Sánchez Feito, conservador; D. Vicente Cid, liberal; D. Angel Conde y D. Juan Laveissiere, conservadores.

Distrito de Madrid-Dejos-Lillo: D. Julio Gómez Jareño y D. Gabriel Fernández Mazarambroz, conservadores; D. Antonio Pérez Moreno y D. Pascasio Ramos, liberales.

Distrito de Quintanar-Ocaña: D. Ramón de Contreras, D. Lisardo Villarejo y D. Isaac Mogas, conservadores, y D. Alfonso de Lara, liberal.

El lunes, día 25, empezarán las clases en el Círculo Católico para la Enseñanza.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Octubre.—Días 24 y 25, Iglesia de Santa María Magdalena; 26 y 27, Iglesia de Padres Jesuitas; 28 y 29, Parroquia de Santiago Apóstol, y 30 y 31, Parroquia Muzáraba de San Marcos.—Se expone a las diez de la mañana y se reserva a las cuatro de la tarde.

Santa Iglesia Catedral.—El día 26, en la Misa Mayor, el M. I. Sr. Lic. D. Francisco Frutos Valiente dirigirá la palabra a los fieles, disertando sobre el tema *De la Dedicación y Consagración de la S. I. P.*

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misas rezadas de media en media hora.

Los sábados Misa de la Virgen cantada a las seis y media, y por la tarde, a las cinco y media, Salve solemne, después Rosario y Visita a la Santísima Virgen del Carmen.

Durante todo el mes de Octubre Rosario a las cinco y media.

Oratorio de San Felipe Neri.—Mañana se celebrará la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga a las ocho, y en ella se dará la sagrada Comunión a los Congregantes.

Convento de Gaitanas.—La hora de exponer a Su Divina Majestad, durante el próximo mes de Noviembre, será a las tres, y la de Reservar a las cinco de la tarde.

La Comunión mensual de la Asociación de Adoración y Vela al Santísimo Sacramento del Altar, se celebrará el día 1.º a las siete y media de la mañana.

Convento de Jesús y María.—Solemne Triduo de la Misa Santísima del Rosario durante los días 29, 30 y 31, como terminación de los cultos consagrados todo el presente mes y en desagravio de las profanaciones y sacrilegios cometidos en Barcelona.

Todas las tardes, a las cinco, exposición, Estación, Santo Rosario con los Misterios cantados, Triduo y Sermón, terminando con la Reserva y Salve cantada.

Predicará: el día 29, D. Juan Carrillo, y el 30 y el 31, D. Francisco Frutos Valiente.

El último día, a las ocho, Misa de Comunión general por el Sr. Obispo Auxiliar. A las diez, fiesta solemne, siendo orador D. Jos. M. Sonseca y Velaque.

En la Reserva y Salve de este día oficiará dicho Ilmo. Sr. Obispo, cantándose al final solemne Despedida.

Se ganan 250 días de indulgencia asistiendo a cualquiera de estos actos.

Iglesia de Padres de la Compañía de Jesús.—Durante todo el próximo mes de Noviembre se celebrará piadoso Ejercicio en sufragio de los fieles Difuntos. Practicado el correspondiente al día, se cantará el Salmo *De Profundis*, los Lamentos y un Responso.

Predicará: el día 1, D. Nicanor Mariano Aparicio, y el 2, el R. P. José M.ª Bemesal.

Todos los días habrá Misas rezadas de media en media hora desde las seis hasta las doce.

El martes 2, Conmemoración de todos los Fieles Difuntos, además de las Misas anunciadas, las habrá de una y de dos, esta última solemne con Responso.

Por tener que ensanchar el local LA DELICIOSA vende dos carros para repartir cervezas y un malagate capaz para cuatro caballerías.

Para entenderse, con el mismo dueño, Recoletos, 15, LA DELICIOSA, Toledo.

En la calle de Núñez de Arce, antigua de Correo, núm. 7, se alquila un piso segundo bien ventilado con dos galerías y fuente, en precio de 35 pesetas mensuales.

En la portería del Convento de las Bernardas darán razón.

Hotel Imperial y Restaurant Alcázar, 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda a la altura de los primeros de su clase.

MAESTROS DEL SINDICATO DE SAN JOSE

De Imprenta.

D. Anastasio Medina y Ruiz, callejón de Lucio, núm. 8.

De Encuadernación.

D. Apolinar Abel de la Cruz, calle del Lócum, núm. 3.

De Albañilería.

D. Baldomero Moraleda, calle de la Campana, número 4.

D. León Gómez, Alamillos del Tránsito, número 1.

D. Tomás Ruiz Peces, calle del Barco, número 4.

D. Marcelo Fernández, plaza del Conde, 3.

D. Vicente Cabezas, Plaza de la Merced, 4.

D. Pedro Gutiérrez, San Juan de la Penitencia, 11.

D. Francisco Peña, calle de las Bulas, número 2.

Disponen de buen número de oficiales y personal accesorio.

De Carpintería.

D. Salustiano Escribano y D. Francisco Moraleda, calle de San Juan de la Penitencia, número 15.

D. Bernardino Carrillo, callejón de San Pedro, núm. 3.

D. Modesto de la Cuerda, plaza de Santa Isabel.

También hay oficial tallista y tapicero.

De Herrería y Cerrajería.

D. Benito Pelegrín, plazuela de Santa Catalina ó San Bartolomé, núm. 5.

D. Eugenio Villamor, mecánico, calle del Angel, núm. 31.

De Pintura.

D. Bienvenido Villaverde, Barrio Nuevo, número 17.

Tiene oficial de vaciado, y se encarga de cuantos trabajos se le confíen, por finos y delicados que sean.

D. Benito Ruano, calle de San Miguel.

De Hojalatería.

D. Cándido Alberdi, bajada de San Justo, número 6.

D. Maximiliano de la Cruz y Matamala, plaza del Ayuntamiento, núm. 4.

De Cantero y Marmolista.

D. Diego Moreno, paseo de San Cristóbal, número 11.

De Zapatería.

D. Manuel Armeoto, Maestro premiado en la Exposición de Valladolid, calle del Hombre de Palo, núm. 11.

De Calderería y Fumistería.

D. Félix López, calle de Navarra Ledesma (antes Nuncio Viejo), núm. 17.

De Tapicería y Ebanistería.

D. Luis Muñoz, Bautista, calle de San Ginés, número 5, bajo.

Arriero.

D. Gregorio González, calle del Pitote, número 3.

Coleccionero.

D. Nemesio Moreno, Hospital de Afuera.

Abastecedor de legumbres, frutas y carbón vegetal.

D. Juan Ludeña, calle de San Lorenzo, número 12.

Carbonería.

D. Antonio García, calle del Pozo Amargo, número 12.

Panaderías.

La del «Carmen», de Fructuoso Martín, situada en la cuesta del mismo nombre.

La de «Valdecaleros», en la plazuela de este título, propia de D. Agapito Conde.

La de «Las Covachuelas», situada en frente del Hospital de Afuera, de D. Jesús Hernández.

OBRAS LITERARIAS ESCOGIDAS DE SANA MORAL Y LECTURA RECREATIVA

Tomos de 400 á 500 páginas una peseta, encuadernados en rústica, y 1,25 en pasta.

Para contrarrestar la propaganda de literatura corruptora, «El Apostolado de la Prensa» se propone publicar una excelente biblioteca de lo mejor publicado hasta ahora por autores nacionales y extranjeros, á precios inverosímiles por su baratura.

Se han publicado ya: *Fabiola ó la Iglesia de las Catacumbas*, *La mujer fuerte*, *Víctimas y Verdugos* (dos tomos), *Promessi Spesi ó Los Novios* (dos tomos), *La gran amiga*, *Las veladas de San Petersburgo*, *Mis prisiones y Ang-la*. Lleva ésta como apéndice la preciosa novela *Simón Pedro y Simón Mago*, del P. Juan José Franco, de la Compañía de Jesús.

De venta en la casa de Celedonio Martín, calle del Comercio, núm. 53 (esquina á la de Belén), Toledo.

TALLER DE ESCULTURA

RESTAURACION DE IMÁGENES RELIGIOSAS

Barrio Nuevo, núm. 17
TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltese este taller.

¡PROPIETARIOS!

HACER COMPRAS EN EL

GRAN ALMACÉN DE YESO

DE NAZARIO PRADO

Paseo de la Estación, 2.—Teléfono 69.

Se sirve á domicilio.

A 1,50 pesetas la carga de 8 arrobas (92 kilos.)

Ornamentos de Iglesia.

LA TRINIDAD

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su cuidadoso trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Cardenarias, 12—TOLEDO

EDUARDO ALVAREZ

RELOJERÍA

Relojes extraplano desde 10 pesetas.
Relojes pulsera desde 15 pesetas.
Esta casa tiene constantemente un inmenso surtido en toda clase de relojes de metal, acero, plata y oro de lo más económico á lo más caro.
REGULA DORAS DE PARED (estilo Inglés).
DESPERTADORES—CADENAS

ÓPTICA

Anteojos Bicos, los más higiénicos, desde 3 pesetas.
Gafas y Lentes de todas clases y precios.
Gemelos de Teatro.—Gemelos Prismáticos.—Pilas y cristales apilados.—Se sirven, pesetas de los señores Oculistas.—Se regala folleto interesante.

MATERIAL ELÉCTRICO

PARA LUZ Y TIMBRES
CRISTALERÍA Y ABANAS

Lámparas de filamento metálico desde 4 pesetas, en 16-25-32 y 50 bajías; 70 por 100 de economía en el consumo; pueden colocarse en todas las posiciones.
Lámparas corrientes para todos los voltajes desde 0,60 pesetas.

Proyectos y presupuestos para toda clase de instalaciones.—Gran taller de composiciones de Relojes.—Aparatos eléctricos y ópticos.

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.º Y 2.º ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean.—Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

Reglamentos y prospectos gratis.

MAXIMILIANO DE LA CRUZ Y MATAMALA

HOJALATERO Y VIDRIERO

PLAZA DEL AYUNTAMIENTO, 4, TOLEDO

En este establecimiento, el mejor surtido y el que trabaja más barato de Toledo, se construyen coronas, diademas, arañas, ramos de altar, potencias y demás artículos de Iglesia, como también toda clase de faroles de lujo de todas formas para cementerios é iluminaciones.—Cafeteras, cubridores, faneros y medidas del sistema métrico decimal.—Aparatos fijos y portátiles para la luz de gas acéfileno, siendo su coste de luz de siete bujías un céntimo la hora.—Letras de varias formas de zinc para ventanas de tiendas, como igualmente moldes de bellas y demás objetos útiles para pastelería y confitería.—Infernillos, candeleros, bombillas y faroles para tórtanas, como igualmente faroles del alumbrado público, cuadradas y de forma redonda y zafraes para aceite.

Saneamiento de edificios.

Inodoros.—Baños.—Duchas.—Lavabos.

Instalaciones completas de caballerizas.

Cuartos de baños.—Fuentes.

La Unión Eclesiástica.

GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR DE

P. JOSÉ SAYARRA

Plaza del Colón, 1.—MADRID

B. CORTECERO

DORADOR A MATE Y BRUNDO

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

SE ALQUILA

un hermoso piso principal, muy higiénico, con abundantes aguas de fuente y ajibe, en el callejón del Vicario, núm 12, MUY CERCA DE LA CATEDRAL.

Darán razón en la misma casa.

Ya todo el mundo lo dice
Y con sobrada razón:
No hay caramelo en España
que iguale á los de limón.

Hecho en forma de pillos
Y preparado en paquetes,
los vende por centenares
Telesforo de la Fuente.

Su clientela solicita
más que puede elaborar,
y por esa circunstancia
él no los quiere abandonar.

LA DELICIOSA

Grande Fábrica (MODELO) de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas medicinales y de refresco de Tardpro, Romero.

Reservados, 15.—TOLEDO.—Teléfono, 60.

El dueño de esta acreditada Fábrica tiene el honor de agradecer á todos sus numerosos favorecedores y al público en general, los precios de todas las bebidas que esta casa expende, lo mismo en la Fábrica que en el domicilio.

Botella grande (gaseosas de varias clases) 15 céntos.
Idem mediana id. id. 10
Sifón Gigante de Agua de Seltz 20
Idem chico id. id. 10
Idem Gigante de gaseosas (varias clases) 50
Idem chico id. id. 25
Idem Gigante de agua carbonica ferruginosa 50
Idem Litón de agua de Seltz 35

CERVEZAS de la acreditada Fábrica de Santa Bárbara (MADRID)

Botella grande, Babiera y Fuente 60 céntos.
Idem mediana id. id. 40
Idem chico de Babiera 30

SINALCO Gaseosa especial, fabricada con el aroma de frutas frescas de primera calidad. 25

Único depósito en Toledo y su provincia: La Deliciosa.

NOTA Para Establecimientos de bebidas y tiendas de comestibles, lo mismo para dentro como para fuera de la capital, pidan nota de precios al mismo precio.